

# LECCIÓN 4

---

## El Espíritu en la creación

Cierto astrónomo creyente viajaba por tren hasta el otro extremo del país para dictar unas conferencias. En su maleta llevaba uno de los primeros modelos a escala del sistema solar accionados por pilas. Su compañero de asiento era ateo. En plena conversación, el ateo comenzó a ridiculizar la idea de la creación divina del universo.

El astrónomo escuchó en silencio por unos momentos. Entonces invitó al ateo a que lo acompañara al vagón de las maletas. Le mostró el modelo a escala del sistema solar y la accionó. Al orbitar el sol los pequeños planetas en perfecta armonía, el ateo quedó impresionado. “¡Magnífico!” dijo, “¿Quién lo diseñó?” El astrónomo sonrió y dijo: “Nadie; todo se produjo por un accidente de la naturaleza.”

El ateo se quedó callado. Con esas mismas palabras había expresado sus ideas sobre el origen del sistema solar, del cual el astrónomo había tomado el modelo. Si para ese modelo se necesitó un creador, ¡con mayor razón para el diseño original!

La tierra, los cielos, y todo lo que existe en ellos fue creado por la mano del Creador divino. Por el poder del Espíritu Santo se puso en efecto la palabra de Dios ordenada. En esta lección estudiaremos la obra del Espíritu Santo en la creación. Nuestro



Amigo divino, personal, estaba allí cuando fue formado el mundo, y aún sigue activo en nuestra vida hoy en poder creativo.

### **bosquejo de la lección**

Cooperación en la creación  
La creación del mundo  
La creación del hombre  
Sustento de todas las cosas

### **objetivos de la lección**

Al terminar de estudiar esta lección usted debería tener la capacidad de:

- Discutir lo que revela la Biblia sobre la participación del Padre, el Hijo y el Espíritu Santo en la creación.
- Explicar las formas en que la creación del hombre difirió del resto de la creación.
- Reconocer ejemplos del poder del Espíritu Santo en la creación y el sustento de la misma.

## actividades para el aprendizaje

1. Estudie la lección como se le instruyó en esta misma sección de la lección 1. Lea el contenido de la lección, busque y lea todos los textos bíblicos y conteste las preguntas de estudio.
2. Como antecedente de esta lección, lea Génesis, capítulos 1 y 2, y Juan 1.
3. Busque en el glosario, al final de esta guía de estudio, las definiciones de las palabras claves que desconozca.
4. Tome el autoexamen y compruebe sus respuestas.

## palabras claves

astrónomo  
astronomía  
celestial  
finito

preexistencia  
revolotear  
sistema solar

sustento  
universo  
vegetación

---

## desarrollo de la lección

### COOPERACIÓN EN LA CREACIÓN

#### Los planificadores previos a la creación

Objetivo 1. *Explicar por qué el relato de la creación de Génesis no da más detalles específicos de la participación del Hijo y el Espíritu Santo en la creación.*

“En el principio creó Dios . . .” (Génesis 1:1). En estas palabras introductorias de la Biblia en el idioma hebreo original se usa un nombre de Dios *plural*. Aunque no se mencionan específicamente el Hijo y el Espíritu Santo, se implica el Dios Triuno.

La doctrina de la Trinidad forma parte de la revelación progresiva de Dios mismo, la cual no se desarrolló plenamente sino

hasta los escritos del Nuevo Testamento. Cuando Moisés escribió el Pentateuco (los primeros cinco libros de la Biblia) muchas personas eran politeístas (creían que existían muchos dioses). La revelación del Dios Triuno en esa época de la historia hubiera creado más confusión. Dios sabía que la humanidad no estaba preparada para recibir esta verdad, y por ello no se la reveló. Su autorrevelación es progresiva porque sabe exactamente cuánto revelar en cada ocasión. Por ello, el relato de la creación de Génesis no nos da todos los detalles de la obra creadora de Dios. En otros pasajes comprenderemos el papel de cada persona de la Trinidad en el plan de la creación diseñado por Dios, así como también en su plan de redención.

El libro de Génesis describe muchos comienzos: de la creación, del hombre, del pecado, del juicio y de la redención. Sólo los primeros dos capítulos narran acerca de la creación. El relato de la creación se registra brevemente como antecedente para los primeros acontecimientos de la historia del hombre que lo condujeron a su necesidad de la redención.

Pero incluso desde *antes* de la creación ya Dios sabía lo que le ocurriría a lo creado. Anticipó la posibilidad de que el hombre pecara, y trazó un plan para su salvación. En varios pasajes se revela esa verdad:

1. Apocalipsis 13:8 habla del libro de la vida del Cordero (Jesús) que fue inmolado desde antes de la fundación (creación) del mundo.

2. Efesios 1:4 dice que Dios nos escogió en Cristo desde antes de la fundación del mundo.

3. Mateo 25:34 se refiere al reino preparado para los fieles desde la fundación del mundo.

Varios pasajes bíblicos confirman la existencia eterna del Dios Triuno. Por ello sabemos que el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo, quienes siempre actúan en perfecta unidad, planificaron y llevaron a cabo la creación de todas las cosas. Examinemos estos pasajes:

1. En el Salmo 90:2 el salmista declara: “Antes que naciesen los montes y formases la tierra y el mundo, desde el siglo y hasta el siglo, tú eres Dios.” *Esta es una referencia a la preexistencia del Padre.*

2. El apóstol San Juan declara *la preexistencia del Hijo* en Juan 1:1: “En el principio era el Verbo, y el Verbo era con Dios, y el Verbo era Dios.” Y dice más adelante: “Y aquel Verbo fue hecho carne, y habitó entre nosotros (y vimos su gloria, gloria como del unigénito del Padre), lleno de gracia y de verdad” (Juan 1:14). El Hijo estaba en la creación con presencia igual a la del Padre.

3. La presencia del Espíritu Santo se implica en Hebreos 9:14, donde se le llama *Espíritu eterno*. El no tiene principio ni fin, por lo que estuvo presente en la creación junto con el Padre y el Hijo. La *preexistencia del Espíritu Santo* se confirma por esta referencia a su naturaleza eterna.

El Padre, el Hijo y el Espíritu Santo estuvieron presentes desde el principio. El Dios Triuno, la causa de todo lo que existe, es “la causa sin causa” —es decir, siempre ha existido, y siempre existirá. Nuestra mente finita no puede comprender plenamente esta verdad porque sólo pensamos en términos de tiempo. Dios no está sujeto al tiempo. Antes del *principio* mencionado en Génesis 1:1, el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo en perfecta unidad decretaron el plan de la creación y el de redención.

1 De acuerdo con el texto, dé una razón de por qué el relato de la creación de Génesis no da detalles específicos de la participación de la Trinidad.

.....  
.....

2 Lea Génesis 1 y conteste estas preguntas:

a ¿Cuántas veces se menciona a Dios en este capítulo? .....

¿Al Espíritu Santo? ..... ¿Al Hijo? .....

b Creemos que el versículo 1 implica la Trinidad porque se le aplica a Dios un nombre plural. ¿Cuál otro versículo implica la Trinidad? .....

### Los Creadores

**Objetivo 2.** *Describir las formas en que el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo participaron en la creación.*

La Biblia también le asigna claramente el acto de la creación a todos los miembros de la Trinidad.

1. Cuando los miembros de la iglesia primitiva oraban a Dios, decían: "Soberano Señor, tú eres el Dios que hiciste el cielo y la tierra, el mar y todo lo que en ellos hay" (Hechos 4:24). Obviamente estaban orando al Padre.

2. De nuevo, al principio del Evangelio según San Juan se registran estas palabras respecto al Hijo: "Todas las cosas por él fueron hechas, y sin él nada de lo que ha sido hecho, fue hecho" (Juan 1:3). Queda bien claro que Jesús participó en la creación.

3. En un hermoso salmo de alabanza se describe la creación como obra del Espíritu Santo. En el Salmo 104:30 declara el salmista: "Envías tu Espíritu, son creados, y renuevas la faz de la tierra." Este versículo no sólo se refiere a la participación del Espíritu en la creación de la tierra, sino también al sustento de ella.

La creación es el resultado de la cooperación perfecta del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. No comprendemos plenamente cómo ocurre. Stanley Horton dice: "El Padre es el creador, el hacedor. Creó a través del Hijo y por el Espíritu. No se explica en la Biblia ningún detalle de la forma en que se realiza este misterio. La atención se enfoca en la verdad de que El es el creador y nosotros sus criaturas."\*\*

DEL **PADRE**  
A TRAVÉS DEL **HIGO**  
POR EL **ESPÍRITU**



Observaremos que el Espíritu Santo participó activamente en toda la creación. Se menciona específicamente su *actividad* o *movimiento* en poder creativo, el cual constituye un factor dominante de muchas de sus actividades. (Véase Job 33:4; Salmo 104:30; Juan 6:63; y también Romanos 8:11 como referencia al poder vivificador del Espíritu.)

3 Aunque el relato de la creación de Génesis no subraya la participación de las tres personas de la Trinidad, ¿cómo sabemos que el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo participaron igualmente?

.....  
.....

### LA CREACIÓN DEL MUNDO

Objetivo 3. *Distincuir entre las declaraciones correctas e incorrectas respecto a los eventos de la creación.*

Los eruditos bíblicos, entre muchos otros, han dado muchas teorías para explicar la oscuridad y el vacío que cubría la tierra antes de iniciarse los actos de la creación. Puesto que la Palabra de Dios no nos revela la razón, y sólo podemos imaginarnos lo que los haya causado, no intentaremos discutirlos en el presente. Pero de acuerdo con las Escrituras sabemos que era una condición de ruina y vacuidad que sólo la operación del Espíritu Santo de Dios pudo transformar en la plenitud y la belleza que siguieron.

#### Se movía sobre las aguas

Y la tierra estaba desordenada y vacía, y las tinieblas estaban sobre la faz del abismo, y el Espíritu de Dios se movía sobre la faz de las aguas (Génesis 1:2).

Este versículo presenta al Espíritu Santo moviéndose sobre el universo antes de su creación. Deuteronomio 32:11 emplea el mismo verbo para describir a un águila revoloteando sobre su polluelo fuertemente para protegerlo. La energía espiritual dinámica de la tercera Persona de la Trinidad se revela aquí ya dispuesta para llevar

## EL ESPÍRITU EN LA CREACIÓN

---

a cabo los decretos creadores de Dios. Llevó a cabo la serie de mandatos creadores que siguen en la narración. Se revela como el agente activo de la creación.

El primer mandato resonó: "Sea la luz" (Génesis 1:3). Inmediatamente fue la luz, y era buena.

Entonces resonó el segundo mandato: "Haya expansión en medio de las aguas, y separe las aguas de las aguas" (Génesis 1:6). Por la acción del Espíritu Santo se levantó la niebla para convertirse en nubes por sobre las aguas. En una interpretación de Job 26:13 se describe lo ocurrido: "Su espíritu adornó los cielos."

Luego se oyó el tercer mandato: "Júntense las aguas que están debajo de los cielos en un lugar, y descúbrase lo seco" (Génesis 1:9). Los océanos retrocedieron ante la omnipotente energía del Espíritu de Dios operada dentro y sobre ellos. Entonces surgieron de las aguas los continentes, la tierra seca.

4 ¿Cuál palabra describe la participación del Espíritu Santo en la separación de las aguas?

- |               |              |
|---------------|--------------|
| a) Descansado | c) Dominante |
| b) En espera  | d) Poderoso  |

### Se movía sobre la tierra

Los mandatos que siguieron (Génesis 1:11-13, 20-25) respecto a la tierra presentan al Espíritu Santo como el Espíritu de vida. Ya hemos estudiado que ese es uno de sus títulos.

Se activa o se mueve sobre lo basto de los continentes, y comienzan a producir toda clase de vegetación de acuerdo con su clima (Génesis 1:12). Se activa o mueve sobre océanos, lagos y ríos, y éstos se llenan de innumerables criaturas. Hermosos pajarillos revolotean en el aire (vrs. 20-22). Se activa o mueve de nuevo sobre la tierra y da aliento de vida a todo tipo de animal (vrs. 24-25).

El autor del Salmo 104 alaba a Dios en particular por esa parte de la creación, y dice: "Envías tu Espíritu, son creados" (Salmo 104:30). De acuerdo con el contexto, resulta obvio que se refiere a

las criaturas vivientes que llenan las aguas y los campos de la tierra (véase Salmo 104:24-25).

La variedad y la belleza de las plantas, los animales, los peces y las aves, nos dejan estupefactos ante la capacidad de su Creador. En el museo africano de Bruselas, Bélgica, se exhibe una enorme variedad de vida vegetal y animal del continente africano. Una de las exhibiciones más interesantes la constituyen cientos de insectos delicados, complicados y coloridos. Algunos parecen pequeñas joyas que brillan ante la luz del sol. Esta fue sólo una parte mínima de la gran variedad de la creación divina. El Espíritu Santo puso el plan de Dios en acción bajo su poder creativo.

- 5 Lea Génesis 1:11-12 y 20-25. Estos pasajes revelan que Dios creó
- a) toda clase de vegetación, peces, aves y animales.
  - b) cierta clase de vegetación, peces, aves y animales de los cuales evolucionó una variedad aún mayor.
  - c) un número reducido de cada tipo de cosa viviente que produjo otro tipo más.

### Se movía sobre los cielos

Por la palabra de Jehová fueron hechos los cielos, y todo el ejército de ellos por el aliento de su boca (Salmo 33:6).

En este pasaje el salmista registra la creación de los cielos por el Espíritu (aliento) de Dios. El relato de la creación de Génesis subraya la formación de la tierra, y los cuerpos celestiales como sus fuentes de luz (Génesis 1:14-18).

Ningún otro estudio revela tanto el asombroso poder de Dios como el de la astronomía (el estudio de los cuerpos celestiales, como las estrellas). Nuestro universo tiene dimensiones enormes, cuya comprensión rebasa los límites de nuestra imaginación. Como seres humanos somos sólo partículas de polvo sobre la tierra, y la tierra es sólo una partícula de polvo en comparación con el tamaño del universo.

Las distancias dentro del universo son tan grandes que nuestros sistemas terrestres de medición no sirven para medirlas. Por

## EL ESPÍRITU EN LA CREACIÓN

---

ejemplo, las medidas del espacio exterior deben basarse en la velocidad de la luz; la cual viaja a una velocidad de 299.270 km por segundo. Pero las distancias en el espacio no se miden por segundos o minutos, ni horas ni días. ¡Se miden por *años luz!*

La estrella más cercana a nuestro sistema solar se encuentra a 4 1/2 años luz de distancia. Es decir, su luz tarda cuatro años y medio para llegar a nosotros a una velocidad de 299.270 km por segundo. Al presente, ¡los astrónomos pueden observar estrellas a una distancia de 3 mil millones de años luz de la tierra!

Para darle una idea del *número* de estrellas que fueron creadas por el aliento (Espíritu) de Dios, existen 100 mil millones de estrellas en nuestra galaxia (una galaxia es uno de muchos sistemas de estrellas). Los astrónomos han observado más de mil millones de galaxias de estrellas.

Jeremías habló en nombre de la humanidad cuando usó la expresión: "Como no puede ser contado el ejército del cielo, ni la arena del mar se puede medir" (Jeremías 33:22). El salmista David proclamó la maravilla de la creación de Dios en el Salmo 19:1: "Los cielos cuentan la gloria de Dios, y el firmamento anuncia la obra de sus manos." ¡Cuán poderoso es el Dios a quien servimos! El mismo Espíritu Santo que ejecutó el mandato de los decretos del Padre como agente de la creación sigue obrando hoy en nuestra vida; su poder está a nuestra disposición para realizar la voluntad del Padre en el mundo que formó tan maravillosamente.

**6** Encierre en un círculo la letra correspondiente a cada declaración CORRECTA respecto a los eventos de la creación.

- a Cada persona de la Divinidad tuvo la responsabilidad de una parte de la creación.
- b El movimiento del Espíritu sobre las aguas anteriores a la creación nos dan la idea de que su energía está lista para llevar a cabo los decretos creadores de Dios.

- c Aunque el universo es enorme de modo que ni lo podemos imaginar, cada una de sus partes funciona en perfecta armonía con las demás.
- d Dios de la nada creó la tierra, su vegetación, animales, aves y peces.
- e El relato de la creación de Génesis destaca cómo fueron formados los cielos.
- f El sol, la luna y las estrellas son cuerpos celestiales creados por Dios.
- g El Espíritu Santo participó en la creación dándoles aliento de vida a las criaturas vivientes.

### LA CREACIÓN DEL HOMBRE

Objetivo 4. *Declarar qué le dio vida al hombre y cómo difiere éste de la creación de otros seres.*

#### Diseñado por Dios

“Entonces dijo Dios: Hagamos al hombre a nuestra imagen, conforme a nuestra semejanza” (Génesis 1:26). De nuevo se emplea el nombre plural de Dios, seguido por pronombres plurales. Se observa a la Divinidad planificando una manifestación especial de amor divino.

Hemos descrito al hombre como una partícula de polvo, en comparación con el tamaño del universo. Pero ante Dios es una “partícula de polvo” muy especial. Es la corona de la creación divina, el objeto peculiar de su amor divino.

Apocalipsis 13:8 revela que la salvación del hombre se planificó desde antes de la creación. De seguro esta decisión divina (Génesis 1:26) se realizó antes del comienzo del tiempo. Tratemos de imaginarnos lo que ocurrió en la Divinidad. “Hagamos a un ser semejante a nosotros”, dijo el Padre, “con la capacidad de pensar,

## EL ESPÍRITU EN LA CREACIÓN

---

sentir y hacer decisiones —un ser espiritual con quien podamos comunicarnos—, un ser con quien podamos establecer comunión estrecha.”

Al trazar este plan, Dios determinó darle al hombre plena libertad para aceptar o rechazar el amor de su Creador. En su omnisciencia, sabía que el hombre caería en pecado, por lo que le era necesario proveerle la manera de renovar su compañerismo con Dios. Se necesitaría la intervención del Hijo de Dios para el sacrificio supremo. El se ofreció voluntariamente. El Espíritu Santo llevaría a cabo el plan. Dios sabía que un grupo selecto, por voluntad propia, decidirían seguirle. Este grupo de creyentes participarían de su propia naturaleza divina. De esta manera, desde antes de la creación, Dios preparó el plan de salvación.

Y creó Dios al hombre a su imagen, a imagen de Dios lo creó; varón y hembra los creó (Génesis 1:27).

7 ¿Por qué Dios preparó el plan de salvación aun antes de crear al hombre?

.....  
.....  
.....

### Formado por Dios

“Entonces Jehová Dios formó al hombre del polvo de la tierra” (Génesis 2:7). Otras formas de vida surgieron después que Dios dio el mandato y el Espíritu se movió sobre la faz de la tierra.

El hombre era diferente. Dios personalmente moldeó su cuerpo del polvo de la tierra. Su creación fue distinta de todas los actos creativos. El capítulo 2 de Génesis presenta mayores detalles sobre algunos aspectos de la creación narrados en el capítulo 1. En Génesis 2:21-22 observamos que la creación del hombre se completó cuando Dios tomó una de las costillas de él y con ella formó a una mujer.

**Vivificado por Dios**

Entonces Jehová Dios... sopló en su nariz aliento de vida, y fue el hombre un ser viviente (Génesis 2:7). El espíritu de Dios me hizo, y el soplo del Omnipotente me dio vida (Job 33:4).

*Vivificar* significa dar vida. Primero Dios formó el cuerpo. Luego el Espíritu de Dios sopló en él, dándole vida al ser espiritual que habitaría ese cuerpo. El ser viviente surgió a la vida por el soplo del Omnipotente.

Aunque estamos considerando hechos y poderes más allá de nuestra capacidad humana para comprender, podemos decir que la creación del hombre le dio un lugar de cercanía con Dios que no posee ninguna otra criatura.

8 ¿En cuál punto de la creación recibió vida el hombre?

.....

9 ¿En qué fue diferente la creación del hombre del resto de la creación?

.....

.....

10 Esta diferencia destaca que, de todas las criaturas de Dios, el hombre es un

a) ser físico.

b) ser espiritual.

c) ser que no tiene más importancia que otros ante Dios.

**SUSTENTO DE TODAS LAS COSAS**

*Objetivo 5. Identificar pasajes que revelan actividades del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo en el sustento de la creación.*

Así como las tres personas de la Trinidad participaron en la creación de todas las cosas, también participan en el sustento de la creación. Muchos pasajes dicen claramente que Dios preserva a su

## EL ESPÍRITU EN LA CREACIÓN

---

pueblo (véase Deuteronomio 6:24; Salmo 31:23; Proverbios 2:8; 2 Timoteo 4:18). El Salmo 121 declara:

Alzaré mis ojos a los montes; ¿De dónde vendrá mi socorro?  
Mi socorro viene de Jehová, que hizo los cielos y la tierra.  
No dará tu pie al resbaladero, ni se dormirá el que te guarda.  
He aquí, no se adormecerá ni dormirá el que guarda a Israel.

Jehová es tu guardador; Jehová es tu sombra a tu mano derecha.  
El sol no te fatigará de día, ni la luna de noche.

Jehová te guardará de todo mal; él guardará tu alma.  
Jehová guardará tu salida y tu entrada desde ahora y para siempre.

Como usted recordará, Jesús dijo que le pediría al Padre que enviara al Consolador como nuestro compañero constante (Juan 14:16). El nos vigila de día y de noche, por lo que estamos seguros bajo su cuidado. No sólo nos vigila a nosotros, sino a todo el orden de la creación.

**11** Lea Job 12:7-10. ¿Qué nos enseñan los animales, las aves, la tierra y los peces de la mar?

.....

**12** Lea Isaías 40:7 y 13. Declare en sus propias palabras lo que significan estos versículos para usted.

.....

**13** Lea cada pasaje (derecha), y emparéjelo con la actividad que describe (izquierda).

- |   |                  |
|---|------------------|
| ....a Jesús sustenta todas las cosas por su palabra.            | 1) Salmo 104:30  |
| ....b No debemos temer, porque Dios nos fortalece y sostiene.   | 2) Hebreos 1:1-3 |
| ....c El Espíritu que creó todas las cosas también las renueva. | 3) Isaías 41:10  |

14 Estos pasajes revelan que la creación y la preservación (cuidado) de todo lo creado es

- a) principalmente obra del Espíritu Santo.
- b) principalmente una actividad de Dios el Padre.
- c) también obra del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo.

Al contemplar la grandeza de la creación de Dios, debemos quedarnos asombrados y perplejos ante las maravillas que ha realizado. Sin duda alguna merece toda nuestra honra y alabanza. Cuando completó su obra en el sexto día y observó todo lo que había creado, dijo que era muy bueno.

Dios creó todas las cosas para su gloria. “Los cielos cuentan la gloria de Dios, y el firmamento anuncia la obra de sus manos” (Salmo 19:1). Su creación revela su gloria. Nos creó para que le glorificáramos. Muchos pasajes nos exhortan a glorificar a Dios (véase 1 Crónicas 16:29; Salmo 29:1; Romanos 15:6, 9). ¿Glorifica a Dios su creador? ¿Le da honra a Jesús, el Hijo, y al Espíritu Santo que ha venido a morar en usted?

No podríamos escoger otra conclusión mejor de esta lección que las palabras de los cuatros seres vivientes y los 24 ancianos que se postraron ante el Creador (Apocalipsis 4:11).

Señor, digno eres de recibir la gloria y la honra y el poder; porque tú creaste todas las cosas, y por tu voluntad existen y fueron creadas.

---

### autoexamen

SELECCIÓN MÚLTIPLE. Encierre en un círculo la letra correspondiente a la mejor respuesta de cada pregunta.

I Cuál terminación es correcta respecto a la cantidad de revelación que presenta el relato de Génesis sobre la participación de la Divinidad en la creación? El relato de Génesis revela

- a) que las tres personas de la Trinidad participaron plenamente, y los detalles se delinear con claridad.

## EL ESPÍRITU EN LA CREACIÓN

---

- b) muy poco sobre la participación individual, pero subraya la pluralidad del Dios eterno y que es creador de todas las cosas.
- c) que el Espíritu Santo tuvo la mayor participación en la creación.

2 ¿A cuál de los siguientes temas se le da mayor atención en Génesis?

- a) La creación del universo
- b) El comienzo del pecado y del juicio
- c) La necesidad de redención por parte del hombre
- d) La creación del hombre

3 El plan de salvación trazado por Dios se decidió

- a) antes del comienzo del tiempo.
- b) después que pecó el hombre.
- c) cuando Jesús nació.
- d) en el momento de la creación.

4 El Salmo 90:2, Juan 1:1, y Hebreos 9:14 confirman la naturaleza eterna de Dios al hacer referencia a

- a) la presencia y la participación del Dios Triuno en la creación.
- b) la preexistencia de la Trinidad en relación con el tiempo de la creación.
- c) la preexistencia del Padre, y la aparición subsecuente del Hijo y del Espíritu Santo.
- d) la condición de oscuridad y vacuidad en el momento de la creación.

5 La creación es una operación de

- a) el Padre, del Hijo y del Espíritu Santo.
- b) el Padre y del Espíritu Santo.
- c) Dios y del hombre.

6 La actividad del Espíritu en la creación del mundo consistió en

- a) pronunciar la palabra.
- b) decidir lo que se debía hacer.
- c) movilizarse en poder para cumplir al decreto divino.

7 ¿Cuál fue la participación del Espíritu Santo en la creación del hombre?

- a) Formar al hombre del polvo de la tierra

- b) Crear a la mujer de la costilla del hombre
  - c) Impartirle al hombre el aliento de vida que lo convirtió en ser espiritual
  - d) Moverse sobre el hombre en poder creativo
- 8** Después de la creación, la participación del Espíritu Santo en el orden creado puede describirse acertadamente como
- a) el sustento de todo lo creado.
  - b) muestra de interés por las personas que obedecieron a Dios.
  - c) poblar gradualmente la tierra con nuevas formas de vida.
- 9** Dios creó al hombre y el mundo porque deseaba
- a) estar completo.
  - b) manifestar su gloria y recibir gloria.
  - c) tener control de algo.
- 10** ¿De qué manera podemos glorificar mejor a Dios por todo lo que ha hecho?
- a) Disfrutando de las bellezas de la naturaleza
  - b) Adorándole y obedeciéndole
  - c) Demostrando bondad a todas sus criaturas
  - d) Controlar lo más posible todas las cosas vivientes
- 11** ¿De qué manera fue diferente la creación del hombre del resto de la creación?
- a) El hombre es la única criatura que comenzó a existir como adulto.
  - b) El hombre fue formado por Dios del polvo de la tierra, y luego Dios sopló en él aliento de vida; el resto de la creación existió por la palabra hablada.
  - c) Al hombre se le dio poder para sustentar todas las cosas.
- 12** ¿Por qué la revelación de Dios de si mismo fue progresiva y no completa y final cuando Moisés escribió el Pentateuco?
- a) Porque su naturaleza no se había desarrollado plenamente en ese tiempo.
  - b) El pueblo aún no estaba listo para recibir la revelación de un Dios Triuno.
  - c) Moisés no comprendió claramente la revelación de la Trinidad como para explicarla de modo que la entendieran.

### compruebe sus respuestas

8 Cuando Dios sopló en su nariz el aliento (Espíritu) de vida.

1 La gente no estaba lista para recibir la revelación plena de la Trinidad en ese tiempo —se hubiera confundido más.

9 Todos los otros seres vivientes recibieron vida por la palabra de Dios hablada y al moverse el Espíritu sobre la tierra. Dios formó al hombre del polvo de la tierra y le dio vida con su propio aliento.

2 a Por lo menos 30; una vez; ninguna.

b Versículo 26 (las palabras *hagamos* y *nuestra*).

10 b) ser espiritual.

3 Otros pasajes bíblicos acreditan claramente la creación a la Divinidad (la Trinidad).

11 Que la vida y el aliento están en la mano del Señor.

4 d) Poderoso.

12 Su respuesta. Según yo, indican que el Espíritu de Dios nos ha dado vida, que tiene control sobre el principio y el final de nuestra vida.

5 a) toda clase de vegetación, peces, aves y animales.

13 a 2) Hebreos 1:1-3.

b 3) Isaías 41:10.

c 1) Salmo 104:30.

6 a Incorrecta.

e Incorrecta.

b Correcta.

f Correcta.

c Correcta.

g Correcta.

d Correcta.

14 c) también obra del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo.

7 Porque sabía que el hombre no mantendría su compañerismo con El, y que era necesario proveer un plan para restaurarle ese compañerismo.